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郑建钢

一年一度的春运大幕已经开
启，千千万万的回乡客带着一年
的思乡情踏上返乡之旅。为了继
续向他们送上宁波人民的一份特
别关爱，近日，在铁路部门的大
力支持下，“宁波大爱·伴您回家
——温暖坐垫送给站票回家的
您”第三季寒冬暖心活动启动 （2
月5日《宁波日报》）。

春运期间，南来北往的旅客
回家与亲人团聚，本来是一桩很
开心的事，但限于铁路的运输能
力，火车票紧张，有座位的火车
票更紧张。不少乘客只能站着回
家，搞得人很疲乏。

坐火车的乘客，很多是外来务
工人员，他们是城市建设不可或缺

的力量。宁波的日新月异，离不开
他们的辛勤劳动。辛苦了一年，归
心似箭，哪怕没有座位，站着也要
急于回家。正好，“温暖坐垫”解了
部分站票乘客的燃眉之急，使其在
拥挤的车厢里，也有一个属于自己
的“座位”。据报道，2016 年春运以
来，“温暖坐垫”已经送出 3 万多
个，不少返乡旅客表达自己的谢
意：“小小坐垫温暖回乡客”“春运
爱心坐垫，宁波温情人心”“真好，
宁波是一座幸福的城市”……

与节前返乡高峰不同的是，节
后，外来务工人员的流向会重新洗
牌，一些地方或会因此面临用工
荒。而决定外来务工人员流向的，
最重要的无疑是他们对即将工作
城市的认可度，其中必然包括物质
和精神层面的双重考量：工资和福
利重要，关爱和尊重也不可或缺。
只有从各方面真正关心和尊重外
来务工人员，才能真正吸引他们、
留住他们。从这个角度说，“温暖坐
垫”不啻一块磁铁。

“温暖坐垫”
是吸引外来人员的磁铁

本报讯（记者张燕 通讯员方
新年 宋兵） 正是置办年货的季
节，这几天象山高湾村的村民老张
乐开了花，“家里做的番薯粉干等
年货，坐着 205路公交车拿到城里
去卖，有时候城里人也会沿着美丽
的沿海南线到村里旅游、买特产。
现在就算生活在农村，交通也很方
便。”

农村交通越来越方便，老张质
朴的话，说的正是这几年宁波的城
乡公共交通均等化。“一天两趟

617—7 路公交车进村，我们去山
下采购生活用品很方便。”四明山
深处低坪村村民如是说。余姚的
513路公交车，一天发车56班，位
于四明山深处的华山村、大岚村的
村民平常出个门大多靠它。

无论是偏远的四明山区还是象
山的海岛，全市每个区县 （市） 实
现了村村通公交。有数据显示，在
我市现有的 1261 条公交线路中，
线路总运营里程 2.1 万多公里，其
中 318 条公交线路涉及山区道路，
占所有线路总数的 25.2%。市客管
局有相关数据显示，公交线路正越
来越往城区以外的区域发展。去年
全市新增公交线路 110条、公交线
路长度 1520 公里，除 27 条线路位

于市区外，其余的线路半数以上通
向农村地区。

向偏远村庄蔓延的不仅仅是
公交车，我市宁海、象山等地的
海岛，轮渡条件也在不断改善。
每天，“红大 2 号”渡轮鸣着汽笛
往返于宁海伍山渡口与象山台宁
渡口之间，一年多前，由于设施
老化、管理不善，当时的经营公
司宣布解散并停航。“后来，政府
接管了这条航线，翻新了管理用
房，改造了候船大厅，配备了空
调，免费提供茶水。”船长金崇喜
在这条航线上开了 26 年渡轮，从
没有像现在这样感到旅客出行的
舒适。据悉，我市港航部门大力
实施水运民生工程，去年投资 868

万元建成镇海轮渡、铜钱礁渡、
岳井渡等 7 个陆岛交通及渡运公
共服务均等化项目。

“接下来，要紧扣民生出行新
变化，从‘有没有’向‘好不好’
的高质量转变。”市客管局局长高
云桢介绍，随着出行需求越来越多
样化、高端化和个性化，宁波公共
交通要推广“出行即服务”理念，
进一步缩小城与乡、区域与区域间
的公共交通出行供给能力差距，加
快公共交通客运发展由“优先”成
为“优选”，努力践行振兴农村、
交通先行的发展思路。据介绍，今
年全市计划新增和调整公交线路
120 条，其中涉及农村的公交线路
占五成。

让公共交通从“优先”到“优选”
今年计划新增及调整公交线路120条，五成涉及农村

开启交通强市
建 设 新 征 程

本报讯 （记者殷聪 通讯员
李然然 王鹏翔） 借力污染物排
放标准升级加快产品、技术的迭
代，“威孚天力”自主研发生产的
涡轮增压器近年来销售量一路井
喷，7 年内增长近 6 倍。去年，

“威孚天力”承担的国家工业强基
项目通过专家组验收，成为国内
唯一一家拥有自主品牌且批量生
产柴油机可变截面涡轮增压器的
企业。

凭借机遇加速转型升级，“威
孚天力”的快速发展是江北工业
经济高质量发展的缩影。作为传
统制造业高度集聚的区县 （市），
如何重塑都市工业经济的“四两
八柱”？江北的答案是拉高标杆，
把握机遇，以高质量提升为准
绳，以亩均论英雄，全面推动智
能制造升级，带动都市工业发展
再上新台阶。

数据显示，去年，江北完成
规上工业总产值 674 亿元，同比
增长 24.1%；完成规上工业增加

值111.3亿元，首次突破百亿元大
关；工业投资在突破 30亿元大关
的基础上，继续保持强劲增长态
势，2017 年完成 40.2 亿元，同比
增长 32.5%，增幅连续三年位居
全市第一……去年，江北区紧抓

“中国制造 2025”试点示范建设
重大机遇，深入推进供给侧结构
性改革，坚持转型升级主线，都
市工业能级明显提升。近日，省
经信委印发 《关于公布 2017年度
全省经济和信息化工作优秀县

（市、区） 名单的通知》，江北区
经信局成功跻身榜单，已连续三
年获此殊荣。

“去年，江北全域制造业招引
落 户 新 企 业 （项 目） 474 家

（个），新注册资金达到 54.6 亿
元 ， 同 比 分 别 提 高 11.6% 、
70.2%，创历史新高。”江北区经
信局相关负责人告诉记者，江北
相继引进银亿邦奇、中银电池、
艾礼富传感器以及中移物联等一
批优质项目。

工业投资增幅连续3年全市第一

江北规上工业增加值
首破百亿元大关

本报讯 （记者张昊） 宁波市
思想政治工作 （精神文明建设）
研究会昨天成立。

据悉，该研究会是在市委宣
传部指导下，组织和指导思想政
治工作 （精神文明建设） 理论研
究和应用研究的群众性研究团
体。研究会由原先的宁波市思想
政治工作研究会与宁波市精神文
明建设研究会整合而成。

新成立的研究会将紧紧围绕
培育和践行社会主义核心价值观

的核心任务，围绕建设全域化高
水平文明城市的战略目标，围绕
注重人文关怀和心理疏导的重要
载体，围绕提升城市文明程度和
提高市民文明素质的基本要求，
扩大研究范围，注重成果转化，
发挥思想政治工作和精神文明建
设“智囊”和“参谋”作用，增
强思想政治工作和精神文明建设
研究的服务力、推动力、创新
力，为推动宁波“名城名都”建
设作出新贡献。

市思想政治工作
（精神文明建设）研究会成立

本报讯 （记者蒋炜宁 通讯
员薛丛川） 昨天，在教育部召开
的全国中小学校责任督学挂牌督
导工作新闻发布会上，鄞州区学
士小学校长周培利作为全国唯一
的校长代表介绍了鄞州经验。会
上同时公布了经国务院教育督导
委员会办公室批准的“第二批全
国中小学校责任督学挂牌督导创
新县市区名单”，鄞州区成为宁波
首个入选的区县 （市）。

2013 年 9 月 ， 教 育 部 出 台
《中小学校责任督学挂牌督导办
法》，要求为每所中小学配备责任
督学，并将责任督学的个人信
息、督导事项、联系方式在学校
校门予以挂牌公布。责任督学就
像“片警”一样督促、指导学
校，被称为学校和家庭之间的

“第三只眼睛”，成为助推教育改
革发展的重要抓手。

“有一次，家长向责任督学反
映，体育老师上课不太规范，存
在‘放羊’现象，我们马上开展
了师德教育，加强了教学巡视和
考核管理。”周培利在发布会上
说，责任督学有时候像“片警”，
有时候又像“保健医生”，大到学

校三年发展规划论证，小到课堂
教学、校园安全、作息时间等都
能得到他的“把脉治疗”，同时还
是家校联系的“润滑剂”。

周培利说，在一次“阳光学
子”评选活动中，由于关系孩子
升学，一位家长向责任督学打了
投诉电话，说学校营私舞弊。责
任督学便第一时间到校进行深入
了解，发现家长对学校做法存在
误解。责任督学迅速给予回应，
耐心细致地说明情况，澄清误
解，化解了家校矛盾。

2013 年，鄞州区在全省率先
成立了首个县 （市、区） 级人民
政府教育督导委员会，从区政府督
学中选聘了 22位经验丰富的责任
督学，每位责任督学负责 3 所至 5
所学校，建立了网格化的督导覆盖
机制和持证上岗、按章督查、及时
反馈等工作机制。去年，鄞州区督
导责任区接群众反映来电 96 条，
提出整改意见159条。

“责任督学成为教育治理体系
的生力军，发现问题、反映民意，提
高了治理效能，有效促进了基层学
校的办学规范和教育品质提升。”
鄞州区教育局负责人说。

鄞州责任督学助推教育改革
成为全国“挂牌督导创新区”

春节的脚步越来越近，年味儿也渐渐浓起来。昨天上午，鄞州区城管东部新城管理中心的
园林工人在市民广场布置迎新春的花坛。该花坛的主体为灯笼、福字和狗，左右两侧有“开启
新征程，续写新篇章”的字样，共投放了45000余盆花卉绿植。 （胡龙召 包静琴 摄）花团锦簇迎新春

本报记者 厉晓杭
通讯员 曹丽芬 王绍其

包饺子、品汤圆，欢欢喜喜迎
新春。4日，北仑戚家山街道东升
社区文化礼堂里格外热闹，计生特
殊家庭在街道计生协工作人员与

“椿萱”特殊家庭帮扶志愿者的陪
伴下，吃上了一顿暖心的团圆饭。

这样的团圆饭，戚家山街道已
连续办了 3年。计生特殊家庭是一
个特殊群体，通俗地讲，就是“失
独家庭”，他们在情感和精神上，
面临着很大的空虚和孤独。2015
年，戚家山成立“椿萱”特殊家庭
帮扶志愿者服务队，定期开展家政
和心理疏导服务，为这些特殊家庭
送去生活照料、心理援助、健康保
健、精神关爱等。

“谢师傅，这两天身体怎么
样？让彭医生再看看吧。”开饭
前，工作人员组织大家围坐在一
起，聊天、喝茶。家住东升社区

的谢瑞祥来到后，工作人员便扶
着他接受“椿萱”志愿者、街道
社区卫生服务中心医生彭素梅的
检查。

“我看到他们，就像看到自己
的父母一样。”“椿萱”特殊家庭帮
扶志愿服务队负责人曹丽芬解释，

“椿萱”就是父母，志愿服务队就
是要像照顾父母一样照顾他们。笔
者了解到，戚家山街道现有 11 户
计生特殊家庭，其中两位老人因病
长期卧床，志愿者与其常年结对，
每周上门走访聊天。在当天的活动
中，志愿者为两位老人送去了自制

的爱心饭菜，并与他们共同品尝。
志愿者还帮助他们打扫房间，贴上
春联窗花。

“街道和志愿者一直记着我，
常给我发微信，过节也来看我，感
觉不那么孤单了。”吴海平发自内
心地感谢街道和志愿者。她说：

“有了你们就有了家的味道。”
关爱计生特殊家庭，需要很

多人持续不断的付出。曹丽芬告
诉笔者，自己要带领团队把这个
行动做得深入，长期坚持下去，
也欢迎更多的人来加入志愿者队
伍。

一顿团圆饭，吃出家的味道

本报记者 冯瑄 通讯员 王璐

一 个 50 吨 的 初 期 雨 水 收 集
池，让干曙浩十分自豪，这是他一
连忙活了几个月的成果。“有了
它，下雨天，厂区路面上的积水不
会再混着部分工业污染物直排进雨
水管网了。”昨天，在镇海骆驼机
电园的浙江野马电池股份有限公
司，总务部经理干曙浩边走边说。

工业雨污水是河流主要污染

源。位于镇海的骆驼机电园集聚着
230 多家工业企业。“这些企业建
成年代久远，管网布局落后，存在
雨污合流现象。”镇海区“五水共
治”办相关负责人介绍，前年起，
在创建“污水零直排区”过程中，
镇海将整治利刃指向了工业雨污水
治理，并在 13 个工业园区、1000
家企业中，开展雨污分流改造。

“野马电池”是其中之一。“我
们先对装卸棚区域的路面进行了开
挖，新增了污水管网。”干曙浩
说。在装卸棚区域，记者发现了一
个洗漱池，它主要用于清洗生产工
具。这些清洗的废水过去是直接排
进污水管网的，现在被收集至专门
的生产废水处理池，经过专业处
理，再排入污水管。跟着干曙浩，

记者来到初期雨水收集池，池里的
部 分 雨 水 ， 经 过 48 小 时 过 滤 沉
淀，再排入市政雨水管。

与“野马电池”不同，机电
园的永大构件有限公司将收集而
来的雨水和生产废水全部回用。

“一年可以节约 1 万多吨水呢！”
在该公司的一个初期雨水收集池
旁，总经理沈宏辉说，作为混凝
土企业，所排出的生产废水和初
期雨水都有一定的碱性，正好可
用于混凝土搅拌。前年起，公司
总计投入 400 多万元，对厂区的
雨 水 和 污 水 管 网 全 部 进 行 了 改
造，并新建了初期雨水收集池和
生产废水处理池。从该厂的改造
图上，记者看到，一条 3000 多米
长的绿色管线贯穿了整个厂区。

据介绍，镇海企业雨污分流改
造的重点是污染水体的分离和对初
期雨水的处置，共设定了三种处置
办法：企业雨水基本无污染的，隔
油沉沙后直排或进入雨水管网；污
染不严重或无场地建收集池的，通
过自动弃流装置，经过简单处理定
量排入污水管网；污染严重且有场
地建收集池，对初期雨水进行定量
收集，并利用自动控制提升系统进
行预处理，再排入污水管网。

如今园区 230余家企业完成了
雨污分流改造，另有 10 余家企业
进入改造收尾阶段。镇海机电园成
为全市首个企业雨污分流改造全覆
盖的工业园区。

据介绍，今年镇海区将在全市
率先建成“工业污水零直排区”。

逾200家企业废水“无处可逃”
镇海今年将率先建成“工业污水零直排区”


